

G A C E T A

DEL GOBIERNO CONSTITUCIONAL DE TAMAULIPAS.

TEJAS... Nada es capaz de retraernos del santo proposito de morir primero que consentir el vilipendio de nuestra idolatrada Patria. ¡Levántaos del polvo heroes esclarecidos, que ilustrasteis con vuestro valor y vuestras virtudes las primeras paginas de la Libertad Mexicana. Venid a inspirarnos en la mas sagrada de las guerras, en la que disputamos nuestro honor y nuestro porvenir. Si vuestro inmortal animo acometio y llevo al cabo la gigantesca empresa de derribar el poder colonial, por qué no habremos de poder vuestros hijos sostener con honra una contienda en que coatham con menos obstaculos y mucho mayores elementos, en que teadremos siempre delante de los ojos vuestras cabezas venerables, que sucumbieron por darnos la vida y libertad que hoy quiere arrancarnos un gabinete inmoral y corrompido.

LA VOZ DE MICHOACAN.
Precio de suscripcion. = 12 rs. al mes.

STEMUS IN UNUM, ET NULLUS ADVERSUS NOS PRAEVALEBIT.
ESTEMOS UNIDOS Y NO NOS VENCERA NINGUN ENEMIGO. = Trad. lib

Tom. 7.º Ciudad-Victoria, Mayo 21 de 1846. Núm. 89.

PARTE OFICIAL.

MINISTERIO DE HACIENDA.—Seccion segunda.

Circular.—Exmo. Sr.—Decidido el Exmo. Sr. Presidente interino, en cumplimiento del primero y mas sagrado de sus deberes, á sostener el honor de la nacion y la integridad de su territorio invadido por las fuerzas de los Estados Unidos de América, se halla estrechado por consiguiente, á proporcionar los recursos indispensables

bles para los grandes gastos que requiere la manencion de las tropas destinadas a defender los puntos amenazados, y á repeler con la fuerza tan injusta agresion, con cuyo objeto ha procedido á suspender el pago de todos los créditos á cargo del erario nacional, á reducir los sueldos de los empleados y demas que perciben haberes del erario, y á establecer todas las economías que exige la crisis presente, de la que depende el honor de México, y el rango distinguido entre las naciones, ó se cubra para siempre de igno-

minia, manifestándose indigna de figurar entre ellas.

Pero estas medidas y las demas que el Exmo. Sr. Presidente interino se propone tomar, no bastarian para sostener con honor la lucha á que la nacion ha sido provocada, si no contase con el patriotismo de todos los mexicanos, y con la activa y eficaz cooperacion de las autoridades Departamentales. S. E. desea que las atenciones de la administracion interior se cubran con puntualidad; pero V. E. reconocerá que en las circunstancias presentes, los gastos de la administracion departamental deben reducirse á lo estrictamente necesario, destinando todo lo excedente al grande, al esencial objeto de la defensa nacional.

No pudiendo dudar S. E. que estos mismos son los sentimientos que animan á V. E. y á esa Exma. Asamblea, me ha prevenido recomien de á V. E. que de acuerdo con dicha Exma. Corporacion, proceda á hacer todas las economías que las circunstancias imperiosamente exigen, activando la recaudacion de las contribuciones para tener á disposicion del Gobierno Supremo el excedente; pero urgiendo recibir auxilios inmediatos y fijos, sin esperar el resultado de estas operaciones, S. E. cuenta con que desde el dia 1^o del próximo Junio pondrá V. E. de toda preferencia á disposicion de este Ministerio, mensualmente por término de doce meses la suma de 1500 pesos

Cuando la guerra se termine, confiando en

que la Providencia Divina dará el triunfo á la mas justa de todas las causas, la nacion remunerará los servicios que se le hayan hecho en tan difíciles circunstancias, y asegurando su honor y su existencia, en el sosiego de una paz gloriosa, podrán atenderse todos los ramos administrativos que tienen que posponerse por necesidad mas urgente.

El Exmo. Sr. Presidente cuenta con la cooperacion activa de V. E. y de esa Exma. Asamblea, no solo para este servicio importante, sino para todos los demas que las circunstancias requieran. El honor nacional se halla comprometido: nuestras tropas están al frente del enemigo, que ha osado hollar nuestro territorio, y ya han comenzado á batirse: esto basta para escitar el patriotismo de todo buen mexicano, entre los cuales se distingue V. E. y los individuos de esa Exma. Corporacion.

Al decirlo á V. E. de órden del Exmo. Sr. Presidente interino, tengo el honor de protestarle mi particular consideracion

Dio y libertad. México, Mayo 8 de 1846.
—Iturbe—Exmo. Señor Gobernador del Departamento de Tamaulipas.

DOCUMENTOS JUSTIFICATIVOS DEL MANIFIESTO.

(Continuacion.)

Ala derecha del Bravo.—Comandancia principal de Matamoros.—Capitanía del puerto de



Universidad Autónoma de Tamaulipas
Instituto de Investigaciones Históricas

Matamoros.—Exmo. Sr.—Segun ofrecí á V. E. en mi oficio de ayer, pasé á bordo de la goleta americana Equity, para informarme por su capitán del objeto de la venida á bordo de ella, del bote que echó á la agua el bergantín americano de guerra Porpoise, que habia dado fondo fuera de esta barra. Al efecto dicho capitán me manifestó muy francamente que llegó á su goleta en un bote un oficial de marina con cuatro hombres, y que éste le manifestó que venía de Veracruz, á causa de haber recibido órden su comandante para emprender su marcha con direccion á encontrar al general Taylor, que debia hacer movimiento con su ejército para el Brazo de Santiago, y que al mismo tiempo le preguntó el nombre de la barra, y la agua que en ella habia, confesando al fin que se habian equivocado, pues creía ser este punto el del Brazo de Santiago donde ya hacian al ejército.

La misma pregunta del nombre de la barra y la agua que habia en ella, le hicieron al patron de esta capitanía Pedro Rodriguez, al pasar para la goleta, hallándose él en la playa. Esto es cuanto he podido adquirir en verdad, y tengo el honor de ponerlo en el superior conocimiento de V. E., para su mayor inteligencia y demas fines.

Sírvase V. E. aceptar las seguridades de mi mas alta subordinacion y respeto.

Dios y libertad. L. M. de la Barranta, Marzo 11 de 1846.—Antonio Osorio.—Exmo. Sr. de

general de la segunda brigada de la cuarta division militar.

Ala derecha del Bravo.—Comandancia principal de Matamoros.—Núm. 69.—Exmo. Sr.—En este momento que son las siete de la noche, he recibido el parte, de que el paso en las Tabernas en el Arroyo Colorado, está ocupado por 100 dragones del ejército de los Estados Unidos, y el resto campado en el parage nombrado el Mulato.

Tengo el honor de ponerlo en el superior conocimiento de V. E., para que se sirva hacerlo al del Exmo. Sr. presidente, protestando con tal motivo las seguridades de mi aprecio y respeto.

Dios y libertad. Matamoros. Marzo 18 de 1846.—Francisco Mejía.—Exmo. Sr. ministro de guerra y marina.

Ala derecha del Bravo.—Comandancia principal de Matamoros.—Núm. 73.—Exmo. Sr.—Con el mas profundo sentimiento participo á V. E. que en el dia de ayer pasaron el Arroyo Colorado, las tropas americanas que se hallaban en Corpus Cristi, á las órdenes del general Taylor, segun las copias que acompaño bajo los números del 1 al 4.

Estas fuerzas caminan organizadas en tres brigadas, y constan del número de hombres y piezas de artillería, contenidas en la carta del capi.

tan D Luis Berlandier, que original y señalada con el número 5, pasó á manos de V. E. para que se instruya de los interesantes pormenores que abraza; manifestándole que aunque ella nada expresa sobre carros, mis espías me han informado que el enemigo lleva trescientos, con toda clase de provisiones de boca y guerra.

Probablemente los usurpadores mañana tomarán posesion del Fronton de Santa Isabel, y tremolará el detestable pañelon de las estrellas en la márgen izquierda del Bravo.

Dios y libertad. Matamoros, Marzo 21 de 1846. *Francisco Mejía* — Exmo. Sr. ministro de la guerra y marina.

Ala derecha del Bravo — Comandancia principal de Matamoros — Núm 77. — Exmo Sr. — Segun advertirá V E. por una de mis notas que lleva este mismo extraordinario, las tropas americanas que manda el general Taylor, han ocupado el Fronton de Santa Isabel, y la villa de Amudia, á la vez que una parte de la escuadra de los Estados Unidos se halla fondeada en la barra del Brazo de Santiago, á donde seguramente traerá fuerzas de desembarco, y otros objetos para la guerra.

Este paso es sin duda un expreso rompimiento de hostilidades, mas si se atiende al atentado que hace pocos dias tuvo lugar en Laredo, donde una partida de invasores destruyó parte del destacamento situado en aquella poblacion.

Creo del caso decir á V E., que cuanto anglo americano existe entre nosotros, principalmente en la frontera, son otros tantos espías, que anticipan al enemigo toda clase de noticias; de modo que es en mi concepto, demasiado preciso, dictar una expresa determinacion que ponga el remedio correspondiente.

Dios y libertad. Matamoros, Marzo 26 de 1846. — *Francisco Mejía* — Exmo. Sr. ministro de guerra y marina.

Ala derecha del Bravo. — Comandancia principal de Matamoros. — Exmo. Sr. — Por mi oficio núm. 73 de 21 del actual se habrá impuesto V E. de que las tropas americanas pasaron el Arroyo Colorado, y continuaban su marcha sobre la línea del rio Bravo del Norte.

En el mismo dia 21 acabaron de reunirse las fuerzas enemigas en Laguna Larga, distante una legua al S E. de dicho Arroyo; y habiendose dividido en dos trozos, uno de ellos, el menos numeroso, continuó el 22 su movimiento á las inmediatas órdenes del general Taylor, pernociando el 23 en el rancho llamado de los indios y ocupando el 24 á las doce del dia, el Fronton de Santa Isabel, en combinacion con la escuadrilla compuesta de cuatro vapores y siete buques, segun el parte del capitán del puerto, cuyo documento acompaño en copia para que V. E. se instruya de que las familias que habitaban en aquel punto, abandonaron sus hogares.

donaron sus casas que fueron incendiadas á la vista de los invasores.

El otro trozo que consta de 3.000 hombres, al mando del general Worth, campó anoche en el parage de San Antonio, que dista cinco leguas de Matamoras, y si continúa la direccion que trae, mañana será atacada esta plaza, si no es que el enemigo por rancho viejo tome el rumbo de Santa Rita, que se conoce hoy con el nombre de la villa de Ampudia, segun tuve el honor de anunciar á V. E. al dirigirle el plano respectivo.

Hasta aquí tenía escrito, cuando en este momento que son las dos y media de la tarde se me ha presentado uno de mis exploradores, dándome parte de que el enemigo está situado á tres leguas de distancia en el punto del Mezquite.

Esto corrobora que el dia de mañana, segun he espresado, ó es atacada esta plaza, ó por lo menos, se enarbolará á nuestra vista el pabellon de los Estados Unidos en la orilla izquierda del Bravo que corre por los suburbios de esta ciudad; de modo que en cualquiera de estos dos casos que se presente, se romperán los fuegos para reprimir tan graves insultos; pues conocerá V. E. que le es mas honroso al ejército sucumbir en el campo de batalla, que permitir una infamia que tanto mancharía el brillo de las armas nacionales.

Dios y libertad. Matamoras, Marzo 26 de 1816 — Francisco Mejía — Exmo. Sr. ministro de guerra y marina.

Ala derecha del Bravo — Comandancia principal de Matamoras — Núm. 80. — E. S. — Hoy á las diez de la mañana se me presentó uno de mis exploradores, comunicándome que el enemigo continuaba su marcha con direccion á esta plaza.

Poco despues, llegó el teniente de la compañía auxiliar de la Bahía del Espíritu Santo, D. Romano Falcón, que tambien se ocupaba de observar los movimientos de los invasores, y este oficial me dió igual noticia, con tal exactitud, que como comprobante trajo á mi presencia dos dragones americanos á quienes montados y armados los hizo prisioneros; cuyos individuos quedaron arrestados con la seguridad correspondiente.

Tan ciertos resultaron estos avisos, que á las once se presentó en el paso real del rio Bravo del Norte el general Worth con diversos gefes y oficiales, seguidos de cosa de 300 caballos y 18 piezas de artillería; mas poco despues llegó la infantería, que sin duda constaba de mas de 2.800 hombres, con un número considerable de carros con toda clase de municiones de boca y guerra.

Anticipadamente habia situado las tropas de mi mando con la respectiva artillería en los puntos mas convenientes, tanto por no ser ya prudente pasar á la márgen opuesta del expresado Rio, como porque en suprema orden de 1.º del actual, que V. E. me dirigió por extraordinario me hizo altamente responsable de no sacar fuerza alguna de la plaza de Matamoras, que es el



único y exclusivo punto de defensa que se me señaló en dicha nota.

El enemigo situó desde luego su batería, y estableció su campo; mas el general Worth, con su estado mayor, instantes despues de su llegada, hizo que uno de sus oficiales enarbolara una pequeña bandera blanca, y con ella en la mano corrian por toda la orilla del Rio, haciéndonos diversas demostraciones y llamándome amistosamente por mi nombre; pero la contestacion fué volverles la espalda, y retirarme á lugar donde no fuese visto por ellos.

Continuaron largo rato sus esfuerzos, suplicando fuese un oficial con quien expresar los motivos que les estimularon á dar este paso.

Persuadido de que en nada se comprometia el honor de la nacion ni el de sus armas, con acceder á la solicitud, ordené que el Sr. coronel D. Cayetano Montero, acompañado de los capitanes D. Luis Berlandier y D. José Martínez Negrete, desempeñaran esa comision.

El desenlace fué pedir encarecidamente que yo me prestara á una conferencia, á lo que contesté que iría en persona, siempre que viniera Taylor, y que lo ejecutaría el gefé que me sigue por antigüedad, en caso de ser su segundo el parlamentario.

Al fin se ejecutó el acto á que me refiero, entre Worth y el señor general D. Rómulo Diaz de la Vega, en la márgen derecha del Brayo, y en punto donde nuestros contrarios no pudieran distinguir la posicion que guardabamos. (S. C.)

Prefectura del Norte de Tamaulipas.—El subprefecto de la villa de Mier me transcribe con fecha 14 del corriente el parte oficial que por extraordinario le dirigió el Alcalde de la villa de Laredo con fecha del 12, el cual entre otras cosas dice al principio lo siguiente.

„A las cinco y media de esta tarde se ha presentado en este punto el ciudadano Antonio Herrera procedente de Béjar con nueve hombres mas, y presentó un papel del coronel que manda la fuerza de línea de aquel punto el que á la letra dice.”—Proclama.—Las hostilidades han sido comenzadas por Méjico contra los Estados Unidos se hace necesario que todos que deben fidelidad al Gobierno de Méjico dejarán el estado de Tejas sin dilacion. Por lo tanto si algunos de aquellos se hallan en la orilla Oriental del rio grande despues del dia 15 del mes corriente serán tratados como enemigos á los Estados Unidos. —San Antonio de Tejas, á 2 de Mayo de 1846. —*Narney Bol.*”

Y lo inserto á V. S. para que se sirva ponerlo en conocimiento del Exmo. Sr. Gobernador á quien hará V. S. presente que por lo espuesto no creo muy difícil que á la fecha se halla ocupado Laredo por fuerzas americanas.

Dios y libertad. Matamoros, Mayo 16 de 1846.—*Jesus Cárdenas.*—Por enfermedad del secretario, *Hermenegildo Sosa.*—Sr. secretario del Gobierno de Departamento.—Ciudad Victoria.

Prefectura del Norte de Tamaulipas.—Sírvese V. S. poner en conocimiento del Exmo. Sr. Gobernador que ayer al oscurecer salió de esta plaza el Exmo. Sr. General en Jefe D. Mariano Aриста con las tropas de su mando, con direccion á Linares segun me dijo al emprender su marcha, y que en estos momentos que será la una de la tarde comienza á ocuparla el ejército americano, habiendo ya enarbolado su bandera en el fortin principal de los que en ella se levantaron.

Dios y libertad. Matamoros, Mayo 18 de 1846 —*Jesus Cárdenas* —Por enfermedad del secretario, *Hermenegildo Sosa*.—Sr. secretario del Gobierno de este Departamento —C. Victoria

—C. Victoria, Mayo 21 de 1846.—

Se han sucedido con tanta rapidez los acontecimientos militares en la frontera del norte y hemos tenido tan escasos é imperfectos informes acerca de ellos, que no deben extrañar nuestros lectores el laconismo con que hemos tratado un asunto de tanta magnitud; y hoy mismo, cuando una horrible catástrofe nos tiene llenos de consternacion y duelo, apenas podemos estendernos sobre las causas que han producido la ruina que lamentamos. Pero un hecho terrible se presenta en toda su espantosa realidad. *Cayó en poder de los norte americanos la ciudad de Matamoros el dia 13 del corriente; la division del norte se ha*

retirado sobre Linares; y á los habitantes de Laredo se les ha intimado que abandonen sus casas y busquen asilo en la margen derecha del Bravo.

Las noticias oficiales, á que podemos dar crédito, están reducidas á participar que el 8 hubo una accion sangrienta en que nuestras tropas conservaron el campo de batalla: que el 9, en un nuevo encuentro, no fuimos felices, y la division del norte repasó el Bravo: con fecha 13 recibió el Exmo Sr. Gobernador parte de que no ocurría novedad y que la moral de nuestras tropas mejoraba: ayer á las 9 de la mañana tuvo comunicacion del 16, en que se le dice que se tenia probabilidad de que dentro de tres dias sería atacada Matamoros; y á las 2 de la tarde supo oficialmente que la ciudad habia sido evacuada el 17 por los nuestros y el 18 ocupada por los contrarios. Esta desgracia, que ha completado esos diez dias de aciago recuerdo, causó en los ánimos el efecto de una sorpresa, porque los antecedentes no tenían preparado á nadie para recibirla. . . . El pabellon enemigo flota en la cabecera del distrito del norte!!!

Consternados todos con tan funesta nueva, aunque no abatidos, nos hemos preguntado ¿cuáles han sido, pues, nuestras pérdidas, que tan inmensos resultados han producido? y no hay quien pueda darse una respuesta satisfactoria. ¿Qué mexicano, por apático que sea, no conocerá que la pérdida de Matamoros es sumamen-

te trascendental y que ella ha comprometido los mas caros intereses de la nacion y su decoro y dignidad? Y ¿qué tamaulipeco al volver la vista al norte, no se conmueve al contemplar á nuestros hermanos bajo la dominacion estrangera, y, aunque momentáneamente, sujetos á todas las vejaciones que trae consigo tan miserable estado? ¿Qué tamaulipeco, no sentirá hervir su sangre al ver que un soldado enemigo manda á los pacíficos habitantes de Laredo que desocupen la tierra que recibieron de sus progenitores, la tierra que han cultivado con sus manos y regado con su sudor, la tierra que han defendido de los bárbaros, la tierra que cubre los restos mortales de sus padres, para ir á mendigar un asilo y un pan de la caridad de sus compatriotas? Esta horrible situacion es capaz de interesar al hombre mas frio y de enardecer al mas insensible.

Pero ¿hasta donde han llegado las desgracias nuestras que la division del norte no ha defendido la ciudad de Matamoros, que á la márgen de un caudaloso rio no ha disputado el paso al enemigo? Aun eran cinco mil, segun se asegura, los defensores de la frontera: las fortificaciones de campaña construidas fuera de Matamoros estaban intactas . . . y ¡la division se ha retirado á Linares! Nuestra falta de datos nos impide juzgar, y por eso no lo hacemos. A nadie culpamos; pero no podemos menos de considerar que estos gravísimos acontecimientos han traído

las cosas á un punto que exige de la nacion todo género de sacrificios para recobrar lo que hemos perdido y volver á tomar la ofensiva. La sorpresa de San Jacinto retrocedió nuestras fronteras desde el Sabina al Bravo: la toma de Matamoros ¿satisfará la sed de usurpacion de nuestros enemigos?

La nacion, sin duda, hará esfuerzos extraordinarios para restablecer los negocios, defender el territorio, volver á nuestras armas el decoro y presentarse al mundo digna de ocupar un lugar entre los pueblos cultos. Un revés, tan comun en la guerra, no debe desalentar á Méjico: todas las naciones los han sufrido: todos los ejércitos del mundo han pasado por estas duras pruebas; pero cuando hay patriotismo, no es la pérdida de una, ni de muchas batallas la que hace desaparecer la independencia de una sociedad política que cuenta siete millones de habitantes. El Supremo Gobierno que con tan noble resolucion se ha lanzado á la guerra defensiva que hoy sostenemos, tomará, lo esperamos con confianza, cuantas medidas convengan á la salvacion de la pátria, y la divina providencia, protectora de la justicia, nos concederá la victoria que hoy ha sido infiel á nuestras banderas.